
前期创意院致命的短板
国产动画是否形成了工业体系钥 大部

分采访嘉宾的答案是院还差得远遥
叶哪吒之魔童降世曳 属于 3D 动画电

影袁制作一般需要几个环节 院剧本尧美术尧
分镜 尧模型 尧特效 尧渲染等 遥 业内人士认
为袁 特效等中后期制作中国水平不差袁其
实是前几个环节更加薄弱遥

葡萄动画首席创意官张智玮 2000 年
前在温哥华从事影视行业袁2009 年回国后
在上海视觉艺术学院德稻大师班担任导
师袁深谙国内外动画电影制作的区别遥

他说院野我们一直有个误区袁以为动画
电影技术做得炫是最重要的 袁 但其实剧
本尧美术尧分镜需要花更多心力遥 冶

一部电影的好坏袁剧本是基础遥 在张
智玮看来袁 好故事如何用动画镜头表达袁
分镜是关键遥 往往分镜定下袁故事的叙述
效果也就定了遥分镜导演的重要性不言而
喻袁但奇怪的是袁国内动画和影视专业里袁
几乎没有野分镜专业冶袁一般只有一门分镜
课而已遥 分镜的地位长期以来被弱化袁国
内很少有专业分镜人才遥这就导致一些导
演需要找大量学生帮忙画分镜袁导演描述
镜头什么样袁学生根据要求画出来袁效果
往往打折扣袁或者把导演搞得很累遥

野会分镜和不会分镜 袁对影视制作的
工业化流程影响很大遥 影视行业要崛起袁
分镜导演就得有更多话语权袁而现在分镜
是缺位的遥 冶张智玮说遥

前期剧本创意弱袁可以说是中国动画
产业野致命的短板冶遥 2015 年叶大圣归来曳
获得成功后 袁资本蜂拥而入袁短时间内一
阵热火朝天遥一些原本靠外包生存的动漫
公司终于拿到了投资袁纷纷想要尝试原创
动画遥 他们总以为袁有了钱就能启动原创
项目 袁 没想到故事创意如此难又如此重
要袁没有好创意袁项目不了了之遥 最后袁在
通往原创的路途中袁迅速倒下一批批动漫
公司遥

郑因时正是其中一名经历者 遥 2010
年袁 他从上海视觉艺术学院动画专业毕
业袁开始了创业遥起初 3 年袁团队从事外包
业务 袁经营不错 遥 第 4 年 袁正逢 叶大圣归
来曳热潮涌动袁野每一个热爱动漫的人都有
一个原创梦遥冶郑因时说袁团队想要转型制
作原创动画遥没想到 1 年内把 3 年积蓄全
部花完袁动画片依然没做出来 袁团队最后
不得不解散遥

究竟哪里出了问题钥 如今想来袁大家
对原创内容袁也就是前期剧本尧美术尧分镜
等创意想得太过简单遥公司以中后期技术
加工为主袁 能做出美轮美奂的视觉效果袁
但转型做原创时袁 以为借鉴一下好莱坞尧
日本的故事袁换张皮就能出作品遥一群野技
术人才冶自己写了剧本袁制成样片袁前后找

了几十个投资人谈合作 袁 没想到反馈都
是院画面很漂亮袁但是故事烂遥最后融资遇
到瓶颈遥

野当时我们总觉得技术才是最重要
的袁太忽视前期剧本内容了遥 冶郑因时说遥
此后袁他受邀加入左袋创意遥 该公司创始
人曾为迪士尼做过很多项目袁团队核心大
多是海归袁总部在上海遥

进入左袋创意后袁郑因时明显感受到
野视野不一样冶遥公司在前期创作上的投入
非常大袁一部原创动画袁脚本 尧美术尧分镜
是整个项目中占比最高的遥正是由于前期
创意好袁 动画作品获得了戛纳电视节奖
项袁也得到国外发行人的高度认可遥 而这
个创意实际从 2013 年就开始启动袁 一直
到 2016 年还在做剧本优化袁 打磨了十几
个版本 袁定位全球发行后袁为了减少文化
理解的差异袁又特意找了很多国外专家一
起讨论袁尽力磨出一个全世界观众都能理
解的动画剧本遥

由于注重创意袁公司聚集了一批各行
各业的人遥比如有导演毕业于东华大学服
装设计系袁有编剧毕业于法律系袁许多顶
尖人才几乎和动画专业没有关系遥

野现在我的想法完全变了 袁创意太重
要了浴 冶郑因时感慨遥

记者询问张智玮 尧郑因时 袁国内动漫
产业链现在最缺哪个环节的人才袁两人的
答案高度一致要要要创意人才袁而非动画专
业技术人才遥

中后期技术院欠缺合作研发
那么国内动画电影的中期制作袁究竟

达到什么水平钥 与好莱坞尧日本等作品的
差距具体是什么钥 专业人士这样打比方院

假设 3D 动画袁 需要电脑模型建一只
手臂遥 手臂能弯折袁至少要给骨骼布 3 个
节点遥布线越合理袁手臂动态越自然遥但骨
骼布线水平我们仍然较弱袁模型可以做得
很美袁却没法动得灵活遥

迪士尼 尧梦工厂的动画人物 袁轮廓造
型或许比较简单袁但人物表情丰富袁像橡
皮筋一样动来动去袁 嘴唇可以上下卷袁眉
弓动作多袁眼睑有节奏地闭合袁十分逼真遥
这些动感细节 袁 都与建模时如何布线有
关遥

那么相关的技术研发如何提高钥 有两
个全球知名案例遥

卡梅隆拍摄叶阿凡达曳前袁花了多年时
间研究 3D 立体拍摄袁 他找到一家制作公
司 袁对方已拥有相关技术袁但要符合电影
拍摄需要袁必须再联合其他几家公司一起
研发 袁于是玛雅尧索尼等来自全世界各大
公司的技术人员合作袁结束后各自拥有专
利遥 后来袁索尼把新型摄像机直接取名为
卡梅隆 3D 摄像机遥

另一个相似案例是迪士尼拍摄一部
动画电影时袁 需要运用大量光影效果袁相
关技术不支持业界通用的 3D 动画制作
软件玛雅袁于是当时的技术公司数字领域
主动找到玛雅寻求合作袁玛雅特别派遣技
术人员袁双方合作开发了新版遥

换言之 袁因影视项目需求 袁各家顶尖
大公司派遣技术人员通力合作袁拥有各自
专利的新产品要要要这种模式袁在中国影视
行业很少见遥

国内相关公司或囿于知识产权尧人才
流失等方面的担忧袁为了锁住技术袁往往
自己养人尧自己开发遥 彼此并不野强强联
合冶袁还需互相提防袁并且每一次都得从零
起步遥

野只有打破企业之间的合作壁垒袁先
进制造业如影视工业袁未来才有可能达到
好莱坞的水平遥 冶张智玮感叹遥

再说特效袁 现在特效插件很多袁 水尧
火尧爆炸都能直接使用插件遥 但是同样表
现爆炸 袁汽油弹爆炸和普通爆炸袁烟的形
状并不一样遥优秀的团队会按照现实效果
调整 袁但一些制作团队 袁往往没这份 野匠
心冶袁有爆炸烟雾就行袁不管什么形状遥

特效不单单是技术袁也是艺术遥 正因
为国内影视工业人才不够袁各工种上的导
演缺位袁导致景深怎么调尧光线怎么打袁从
前期到后期袁总导演必须每个环节全部过
目袁事无巨细遥

导演饺子曾对媒体感叹 袁 叶哪吒之魔
童降世曳 联合了几十家特效公司一起参
与袁已经把他累得够呛袁不敢想象如果上
百家公司合作袁会不会被逼疯遥野那是因为
基本全靠他一个人去把控袁没有各岗位上
的专业分工人才遥 冶 张智玮说袁野由此可
见 袁 国产动画依然没有成熟的工业体
系遥 冶

人才和市场的博弈
在国外袁一部电影的营收袁票房只占

三分之一袁 剩下三分之二依靠 IP 授权和
衍生文创产品遥 这样的好处是袁即便票房
一般袁 也有可能通过后两项收回成本袁降
低风险遥 因此袁 IP 开发对于影视产业显得
越发重要 遥 阅文集团可谓众多动漫影
视作品的 IP 源头遥 谈及现阶段 IP 开发的
难度袁罗立认为野下游开发袁最大的挑战是
下游行业缺乏专业人才遥 冶

比如袁阅文作为制片方 袁找不到合意
的导演和制作团队进行 IP 改编遥 遇到一
些导演 袁做法多年没有变化袁但如今题材
变了袁过去的思维观念未必适合新题材遥

又比如袁为一些小说 IP 开发动画片袁
发现市场上很少有 2D 动画团队遥 并不是
每一部作品都适合 3D 动画袁2D 动画同样
需求旺盛袁但制作人才非常少遥

在此过程中袁阅文泛娱乐的布局在未
来或许会起到意想不到的强心剂作用袁但
目前袁商业模式还处于摸索阶段遥

中国动画市场整体向好要要要叶大圣归
来曳的制作方尧叶哪吒之魔童降世曳的出品
方十月文化这样认为遥十月文化总裁刘伟
说袁对比两部动画电影的境遇袁就能发现
我们整体仍在进步遥

叶大圣归来曳当年更加艰难袁只能找到
三四家制作公司袁但今天的叶哪吒之魔童
降世曳已能找到几十家一起合作遥 制作大
圣的角色模型时袁人体骨骼都需要人为设
置袁而制作哪吒的角色时袁有公司拥有骨
骼系统袁现成的一套模板袁二次装配调整
即可袁效率大为提高遥 说明前期有一些动
漫产业的工具 尧 小系统已得到沉淀和积
累遥

比如一个动画角色袁平面图看起来不
错袁但变成 3D 就傻了尧减分了遥 其中的主
要工种就是视觉开发袁它需要消耗特别大
的时间尧精力遥一般而言袁主角的视觉开发
需要一到两年时间来打磨袁验证表情动作
的效果袁是否符合人物性格遥

野目前还在国内动画领域做的高精尖
视觉开发人才袁估计 50 个不到袁极少遥 冶刘
伟说遥

软件技能学习并不难袁难的是审美意
识和综合素质底蕴遥 为了找到优秀人才袁
他必须每天花半小时看简历尧找人才遥

让人遗憾的是袁有一些不错的动画苗
子毕业后没去动画产业袁而是被游戏企业
挖走了遥 假设一个人才在动画公司月薪
8000 元 袁 那么去游戏公司有可能拿到
18000 元遥 而且游戏 6 个月就能看到项目
是否有回报袁及时调整遥 但动画电影一般
3 年以后等到上映才知道结果遥

好在近两年袁有些人才愿意从游戏公
司转向动画遥 一方面得益于投资袁另一方
面袁确实创造型的工作对某些人更有吸引
力遥刘伟指出袁动画电影需要龙头企业袁尤
其是好的项目练兵袁从业人员才有机会学
习袁提升能力遥 动画是富有创作型和艺术
性的袁底层基因和可复制动作的游戏并不
一样袁对从业者的技术要求尧审美意识尧创
作能力不可同日而语遥 野所以并不能说国
产游戏发展快了袁动画电影就一定会快遥冶

十月文化已经做了四年的电影 叶深
海曳尧 正在孵化中的项目 叶大圣闹天宫曳袁
正在探索有中国特色的动画开发模式和
创作方法论遥 除了核心导演田晓鹏袁公司
建立了一套导演孵化机制袁希望吸收好的
导演苗子 袁 匹配针对性资源孵化支持他
们遥 野除了好作品袁我们还想为这个产业输
出更多的优秀人才袁为中国动画探索更多
的可能性遥 冶刘伟说遥
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中国动漫产业是否已经崛起
叶哪吒之魔童降世曳累计票房已

超 45 亿元人民币袁超过叶复仇者联
盟 4曳袁 成为全球单一市场票房最高
的动画电影遥

然而袁 一个更深的疑问贯穿在
这部电影的热潮中院它的成功袁是否
代表背后的中国动漫产业已经崛

起尧工业体系已经成熟钥 这是偶然性
的单一事件袁还是发展的水到渠成钥

撇开具体电影袁 记者采访了动
漫产业上的企业和工种袁 寻求一个
可能的答案遥


